



Allocution de Monsieur le conseiller d'Etat Andreas Rickenbacher, directeur de l'économie publique du canton de Berne

**GREATER GENEVA BERNE AREA
ENSEMBLE, NOUS SOMMES PLUS FORTS**

Mesdames et Messieurs,

C'est un grand honneur pour moi de pouvoir accueillir mes cinq homologues cantonaux, ainsi que vous tous, ici à Berne. «Reculer pour mieux sauter»: c'est exactement ce que nous six avons fait à plusieurs reprises avec nos collaborateurs ces douze derniers mois. Aujourd'hui, nous sommes fiers de vous présenter une grande réalisation. En ma qualité de conseiller d'Etat et de ministre de l'économie du canton bilingue de Berne, et en tant qu'habitant de la région bilingue de Bienne-Seeland, ce jour me comble de joie.

Six cantons de Suisse occidentale vont à l'avenir travailler très étroitement ensemble pour leur promotion économique. Le but n'est pas de créer une nouvelle zone métropolitaine, mais de nous associer pour promouvoir notre site d'implantation à l'étranger. Notre projet est la preuve que les diverses langues parlées dans notre région ne constituent pas un handicap, mais qu'elles accroissent au contraire la compétitivité de notre place économique.

Ce que nous vous présentons aujourd'hui est le début d'un nouveau processus. Pourquoi? La coopération de la Suisse occidentale est la solution qui s'impose pour faire face à l'intensification de la concurrence internationale. Nous obtiendrons davantage en regroupant nos ressources qu'en continuant à avancer chacun de notre côté. En unissant nos forces, nous parviendrons à faire connaître bien plus efficacement cette nouvelle grande région économique, et ce sous un nouveau label:

«GREATER GENEVA BERNE AREA».

Comment définir notre offre commune à des investisseurs étrangers? Notre espace économique compte 2,8 millions d'habitants, soit 37 pour cent de la population suisse. Quelque 1,5 million de personnes sont de langue maternelle française, 1 million environ est germanophone et 300 000 ont une autre langue maternelle.

La «**GREATER GENEVA BERNE AREA**», c'est:

- 1,5 million d'emplois,
- un produit intérieur brut (PIB) de 166 milliards de francs suisses et
- environ 60 000 étudiants en formation, soit 49 pour cent des étudiants suisses.

Cinq universités, deux hautes écoles ainsi que l'EPFL sont implantées dans cette zone économique. Viennent s'y ajouter un aéroport intercontinental à Genève, ainsi qu'un aéroport international à Berne. La «**GREATER GENEVA BERNE AREA**» n'a donc rien à envier à ses concurrents, que ce soit en Suisse ou à l'étranger.

Qu'implique cette collaboration pour nous, pour le canton de Berne? Etant donné l'évolution qu'a connue la promotion du site d'implantation au niveau fédéral, le canton de Berne avait le choix entre continuer à agir seul, ou collaborer avec une autre région. Vu les avantages que je viens de mentionner, le gouvernement bernois a décidé de manière très claire de collaborer avec la Suisse occidentale. Ce qui est décisif, c'est qu'avec le même budget, le canton de Berne pourra viser plus de marchés cibles qu'en faisant cavalier seul. Il va sans dire que la Promotion économique du canton de Berne (PEB) continuera à fournir ses prestations en matière de conseil et d'accompagnement des entreprises.

Notre projet politique n'est pas uniquement bénéfique pour les cantons de Suisse occidentale, pour leur économie et leur population, il constitue également un signal important pour toute la Suisse. Pour quelle raison? Ce projet renforce d'une part l'équilibre dans notre pays. D'autre part, il intensifie la coopération par-delà la frontière linguistique. Sous cet angle, ce projet revêt également une dimension de politique nationale.

Notre collaboration marque un tournant dans l'histoire du dialogue intercantonal et fait de l'Ouest de la Suisse un important acteur de politique économique. Je suis heureux que le canton de Berne puisse y jouer un rôle marquant.

Je vous remercie de votre attention!

Andreas Rickenbacher
Directeur de l'économie publique